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Нашему университету исполняется 212 лет. Хочу от всей души поздравить 
вас с этой датой. Пусть она и не круглая, но в подготовке высококлассных 
и современных специалистов важен каждый потраченный вами день и час. 
Верность лучшим традициям российского образования, преданность делу, 
профессиональное усердие и патриотизм всегда отличали преподавателей и 
студентов Герценовского университета. Сейчас, в непростое для экономики 
нашей страны и всего мира время, именно эти качества делают человека вос'
требованным и нужным, особенно в сфере образования. Желаю Вам терпе'
ния в преодолении трудностей, успехов в научных и педагогических поисках, 
новых творческих находок и крепкого здоровья! 

� Геннадий Алексеевич, 

насколько своевременно, по 

Вашему мнению, объявление 

2010 года в России Годом 

учителя?

� Знаете, о своевременности 

здесь сложно говорить. Понятие 

«учитель» – вневременное. Оно 

актуально всегда, в любое время. 

И когда бы ни объявили Год учите�

ля – это всегда к месту и, может 

быть, всегда с запозданием. 

Просто проблем в учительской 

профессии всегда очень много, 

особенно в периоды неустойчи�

вого развития, политической и 

экономической нестабильности.

� В чем Вы видите основное 

назначение Года учителя?

� Я думаю, что главная цель 

его проведения – обратить вни�

мание всего общества к учителю. 

Педагог нуждается в этом внима�

нии как со стороны политических 

и общественных сил, так и адми�

нистрации на местах. Представь�

те себе сельскую местность, где 

местной властью дан сигнал, что 

учителю нужно уделять дополни�

тельное внимание. Может быть, 

благодаря этому старой учитель�

нице в доме крышу отремонтиру�

ют. И это уже будет хорошо!

ÄÎÐÎÃÈÅ ÃÅÐÖÅÍÎÂÖÛ!ÄÎÐÎÃÈÅ ÃÅÐÖÅÍÎÂÖÛ!

� Не логично ли, что под�
держку со стороны государс�
тва должны получить в первую 
очередь молодые педагоги?

� Что касается молодых учите�
лей, то я думаю, что эта проблема 
гораздо более важная и широкая, 
чем проблема Года учителя. Се�
годня выход из кризисного состо�
яния экономики с учетом произо�
шедших в России революционных 
преобразований, изменивших 
задачи школы, образовательные 
технологии, требует существенно�
го омоложения педагогических 
кадров. На многие вещи нужно 
смотреть по�другому, не с точки 
зрения сложившихся позиций и 
ценностей. И поэтому я считаю, 
что сегодня нужно было бы иметь 
отдельную программу поддержки 
молодого учителя  вне зависимос�
ти от того, будет Год учителя или 
нет. Отдельные попытки оказания 
такой поддержки есть: несколько 
лет назад у нас в Петербурге 
губернатор В.И. Матвиенко утвер�
дила меры по помощи молодым 
учителям в получении жилья. 
Это, как мне кажется, важно, но 
совершенно недостаточно, по�
тому что сегодня молодые люди 
нуждаются как в жилье, так и в 
социальном обеспечении, и во 
многом другом. Поэтому еще раз 
подчеркну, что молодой учитель 
– очень важная тема.

� Геннадий Алексеевич, ка�
кую роль все�таки может сыг�
рать РГПУ им. А.И. Герцена в 
разработке мер по поддержке 
молодых педагогов и в прове�
дении Года учителя?

� Мы только сегодня обсужда�
ли с коллегами наше видение того, 
как мог бы пройти Год учителя и 
какое бы мы могли занять здесь 
место, какую роль мог бы сыграть 
Герценовский университет. В 
частности, мы решили, что нам 
необходимы какие�то отдель�
ные программы, связанные имен�
но с молодыми учителями. Может 
быть, конкурсы молодых учите�
лей, конкурсы по творческим 
подходам в обучении. Можно 
провести какие�то острые дис�
куссии, ориентированные именно 
на молодых учителей, поскольку 
это могло бы послужить нам 
определенным основанием для 
совершенствования, в том числе 
и нашей работы по подготовке 
педагогических кадров. 

� А эти программы будут 
ориентированы на педагогов, 
работающих в Петербурге, или 
в целом по России?

� Мы должны увидеть, с чем 
сегодня сталкиваются молодые 
учителя не только из крупных го�
родов, что нам знакомо, а, прежде 
всего, из глубинки.

� А как реализуется Год 
молодежи в политике Герце�
новского университета? Ведь 
этот опыт можно использо�
вать и при проведении Года 
учителя. 

� У нас в Герценовском уни�
верситете, я бы сказал, каждый 
год – Год молодежи! Потому что 
весь наш состав, 90% нашего 
коллектива – это молодежь: сту�
денты, магистранты, аспиранты. 
Поэтому было бы, наверное, 
странно, если бы мы Год моло�
дежи восприняли как нечто не�
обычное, поскольку все, что мы 
делаем, это, прежде всего, работа 

ÃÎÄ Ó×ÈÒÅËß – ÍÅ ÇÀ ÃÎÐÀÌÈ
Вслед за 2009 годом – Годом молодежи 

– 2010 год в России решено объявить Годом 

учителя. Насколько эффективно Герценов�

ский университет сможет отреагировать на 

такую государственную политику? Есть ли 

шансы, что поддержку получат молодые 

учителя? Мы беседуем об этом с ректором 

РГПУ им. А.И. Герцена, академиком РАО 

Геннадием Алексеевичем Бордовским.   

с молодежью и для молодых. На�
пример, та же единственная пока 
педагогическая олимпиада, кото�
рую мы проводим для молодых 
исследователей�педагогов – это 
мероприятие очень удачно вписы�
вается в Год молодежи. Мы под�
держиваем наш студенческий 
театр «Ювента». Я, кстати, пред�
лагал организовать в Петербурге 
отдельную программу для моло�
дежных театров, например, фес�
тиваль молодежных театров.

� Но ведь в Москве, кажет�
ся, есть такой фестиваль…

� Да, но у нас в Петербурге, на�
сколько я знаю, такого фестиваля 
нет. В прошлом году мы провели 
фестиваль студенческих театров, 
но молодежный театр – это поня�
тие несколько шире. 

� Какие еще мероприятия и 
программы проходят в рамках 
Года молодежи?

� Многие конкурсы и програм�
мы, которые мы организуем и 
поддерживаем, связаны в первую 
очередь с молодежью. В частнос�
ти, программа «Толерантность», 
в которой мы заявили о себе 
очень ярко. Я уже не говорю о 
том, что традиционная, на первый 
взгляд, работа по созданию об�
разовательных стандартов III�го 
поколения рассчитана именно на 
молодежь. Сегодня мы стараемся 
сделать так, чтобы эти стандарты 
были развивающимися в соот�
ветствии с теми изменениями, 
которые постоянно возникают 
в нашей жизни. Наша идея в 
том, чтобы не делать их очень 
жесткими, дать на откуп самим 
педагогическим коллективам. Так 
что Год молодежи у нас протекает 
в такой традиционной заботе о 
студенчестве, о молодых иссле�
дователях.

Ректор Г.А. БОРДОВСКИЙ

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ»
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Отдел общественных связей, 
рекламы и выставочной 

деятельности
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ÄÐÓÆÅÑÊÎÅ ÑÎÃËÀØÅÍÈÅÄÐÓÆÅÑÊÎÅ ÑÎÃËÀØÅÍÈÅ

З
аконодательное соб�
рание Ленинградс�
кой области в лице 
председателя Хаба�

рова Ивана Филипповича с одной 
стороны и РГПУ им. А.И. Герцена 
в лице ректора университета Бор�
довского Геннадия Алексеевича 
с другой заключили Соглашение 
о сотрудничестве в деле улучше�
ния качества законотворческой 

� Геннадий Алексеевич, 
сейчас много говорят о том, 
что до кризиса финансового, 
образовательного, вообще 
глобального, Россию довела 
именно молодежь. Так ли 
это?

� Вы знаете, я хочу сказать, 
что придерживаюсь в этом от�
ношении мнения профессора 
Преображенского из романа 
Булгакова «Собачье сердце» и 
глубоко убежден, что кризис, пре�
жде всего, начинается в головах. 
И наш кризис связан абсолютно 
не с молодежью. Она тут не при 
чем! Это связано с глобальным 
изменением понимания сути че�
ловека, его предназначения, его 
места в этом мире. Сложившееся 
поклонение материальному пот�
реблению неизбежно приводит к 
такого рода проблемам. Решить 
их можно лишь в том случае, если 
человек будет себя ограничивать, 
а он отличается от животного 
именно тем, что способен к само�
ограничению.

� А как это можно спрое�
цировать на систему образо�
вания?

� Понимаете, это и есть систе�
ма образования. Если мы говорим 
о вине системы образования, то 
она виновата в том, что не могла 
по определению вписаться в те 
изменения, которые у нас про�
изошли в 1990�е годы. Система 
образования не самодостаточна,  
это надстройка в нашем обще�
стве. На самом деле, общество 
задает параметры, какой быть 
системе образования. А пос�
кольку параметры такие не были 

Ã.À. ÁÎÐÄÎÂÑÊÈÉ: ÌÎËÎÄÅÆÜ Ã.À. ÁÎÐÄÎÂÑÊÈÉ: ÌÎËÎÄÅÆÜ 
Â ÊÐÈÇÈÑÅ ÍÅ ÂÈÍÎÂÀÒÀÂ ÊÐÈÇÈÑÅ ÍÅ ÂÈÍÎÂÀÒÀ25 февраля 2009 

года в Законодатель�

ном собрании Ленин�

градской области со�

стоялось подписание 

Соглашения о сотруд�

ничестве Законода�

тельного собрания и 

РГПУ им. А.И. Гер�

цена, которое имеет 

большое значение в 

условиях экономичес�

кой нестабильности.

деятельности, подготовки кадров 
и расширения научных исследо�
ваний, направленных на даль�
нейшее  социально�экономи�
ческое развитие Ленинградской 
области. РГПУ им. А.И. Герцена 
будет выделять представителей 
в состав Экспертно�консульта�
тивного совета при Законода�
тельном собрании и направлять 
специалистов для участия в 

заседаниях Законодатель�
ного собрания, Совета За�
конодательного собрания, 
постоянных комиссий  при 
обсуждении ключевых воп�
росов развития Ленинград�
ской области. Университет 
обязуется содействовать 
повышению квалификации 
депутатов и работников 
аппарата Законодательного 
собрания путем обучения на 
курсах, получения второго 
высшего образования, под�
готовки диссертационных 
исследований. Универси�
тет будет информировать 
Законодательное собрание 
Ленинградской области 
обо всех запланированных 
научных конференциях, сим�

позиумах и семинарах, о научных 
разработках, которые ведутся в 
университете и затрагивают про�
блемы деятельности как самого 
университета, так и Законода�
тельного собрания. РГПУ им. А.И. 
Герцена будет содействовать 
расширению подготовки специа�
листов в университете из  числа 
выпускников образовательных 
учреждений среднего и среднего 

профессионального образова�
ния, жителей Ленинградской 
области. Университет обязуется 
предоставлять помещение для 
осуществления сотрудничества в 
рамках настоящего соглашения, 
а также для проведения различ�
ных совместных мероприятий. 

В рамках данного Соглашения 

Законодательное собрание Ле�

нинградской области обязуется 

предоставлять статистическую 

информацию о социально�эконо�

мическом развитии региона, по�

ручает университету проведение 

целевых научных исследований в 

интересах Ленинградской облас�

ти, а также будет содействовать 

привлечению студентов к прохож�

дению практики. В целях коорди�

нации совместной деятельнос�

ти Законодательное собрание 

Ленинградской области и РГПУ 

им. А.И. Герцена на паритетных 

началах создают постоянно 

действующий координационный 

совет, задачей которого является 

разработка механизма реали�

зации основных направлений 

сотрудничества.

В рассуждениях о путях выхода России из кризиса су�
ществуют две полярные точки зрения. Согласно одной, 
причина кризиса – неопытность молодых управленцев, 
и выход надо искать в привлечении специалистов ста�
рой закалки. Другая позиция состоит в том, что для 
решения проблем необходим свежий на них взгляд. 
Где золотая середина? На что надеяться выпускникам 
Герценовского университета, планирующим сделать 
карьеру в сфере образования? На эти и другие вопросы 
отвечает ректор РГПУ им. А.И. Герцена, академик РАО 
Геннадий Алексеевич Бордовский.   

заданы, то все, что было раньше, 
стало подвергаться критике. Мне 
кажется, что кризис в образова�
нии случился потому, что в ней 
возникла неопределенность. А 
когда существует неопределен�
ность целей и задач, это доста�
точно опасно. Поэтому кризис 
существует, но он не сам по себе. 
Он вызван не образованием. Оно 
оказалось заложником того кри�
зиса, который сейчас мы пережи�
ли и продолжаем переживать.

� Геннадий Алексеевич, 
как вести себя молодежи в си�
туации, когда вину за кризис 
пытаются свалить на нее? 

� Очень трудно говорить о 
молодежи, потому что мы, люди 
старшего поколения, во все вре�
мена, не только сейчас, оценива�
ем молодежь с позиций прошло�
го, исходя из своего прошлого 
опыта. С одной стороны, это нас 
убеждает в том, что мы гораздо 
больше знаем, так как видели, 
как эти процессы развиваются 
во времени, гораздо дольше, 
чем молодежь. С другой сто�
роны, молодежь – она тоже со 
временем меняется. Возьмем 
те же самые 1960�е годы, когда 
порыв молодежи был в ощущении 
необъятности возможностей, 
в освоении огромной страны и 
космоса. Молодежь видела такую 
перспективу. Не знаю, что видит 
молодежь сегодня. А общество 
не очень сильно подсказывает, 
какую нравственную позицию 
она должна занять. Я думаю, что 
главное, что не должно уходить 
от молодого поколения – это 
понимание того, что на самом 

деле ответственность за будущее 
лежит на нем. За все прошлое мо�
жет отвечать старшее поколение. 
А вот за то, что будет впереди – за 
это должна отвечать молодежь. 
Убежденность в том, что от этой 
обязанности никуда не уйти, 
может сильно посодействовать 
молодым людям и в выборе про�
фессии, и в отношении к своей 
работе, и в отношении к друзьям, 
к политическим партиям и так 
далее. Мне кажется, что очень 
важно осознание того, что моло�
дежь будет выводить нас из кри�
зиса и дальше нести тяжелейшую 
ответственность за развитие 
российского общества. 

� Выпускники Герценов�
ского университета, идя ра�
ботать в школу, все чаще 
сталкиваются с агрессией 
коллег пенсионного возраста 
с далеко не педагогическим 
образованием. Кто виноват, и 
что делать? 

� Вы затронули очень важную 
проблему, и она связана с тем, 
какого мы готовим специалис�
та. Мы опираемся на мировой 
опыт, понимая, как развивается 
общество, те ценности, те про�
блемы, с которыми нужно будет 
встретиться потом молодежи. Мы 
учим наших выпускников жить 
в современном обществе. В то 
время как наша традиционная 
система образования меняется  
очень медленно. Более того, име�
ются высказывания о том многих 
авторитетных людей, что она у 
нас идеальная, ничего менять не 
надо, и так далее.

� А разве российская систе�
ма образования не лучшая?

� Она требует совершенно 
других компетентностей, подчи�
нения младшего старшему, очень 
простого метода оценки работы 
учителя по результатам успевае�
мости учащихся и по другим пока�
зателям, не учитывающим то, что 
сегодня эти подходы находятся 
в абсолютном противоречии 
с реальной жизнью, с которой 
сталкиваются молодые люди. 
Поэтому здесь нашим ребятам 
очень сложно адаптироваться. 
Они не могут и не хотят работать 
в этой парадигме дисциплинар�
ной педагогики, я так ее условно 
назову. Школа же не может им 
позволить какой�то кусок своей 
сложившейся работы отдать на 
откуп. И, конечно, эти проблемы 
есть, и часто мы находимся в 
непонимании – в обществе нет 
единой точки зрения на то, что же 
такое хороший учитель. 

� Если бы у Вас, Геннадий 
Алексеевич, сейчас появилась 
возможность стать молодым 
педагогом и заново начать ка�
рьеру, Вы бы согласились?

� Вопрос очень сложный, 
чтобы на него ответить искренне, 
нужно быть молодым. Я могу объ�
яснить, почему в свое время вы�
брал профессию учителя. Я вырос 
в учительской семье и видел, на�
сколько профессия учителя была 
авторитетна у окружающих. Не 
было какого�то большого матери�
ального благополучия, все жили 
достаточно скромно, но учитель 
был и моральным авторитетом, 
и авторитетом юридическим, 

политическим, к нему приходили 
советоваться. И это меня питало, 
мне нравилось, что к учителю так 
относятся, и я хотел работать в 
условиях, когда меня уважают и 
ценят. Это было очень большим 
мотивом в выборе профессии. 

� Что должно привлекать 

современную молодежь в 

профессии учителя? 

� Я бы ответил так. В учителя 

нужно идти человеку, которому 

очень интересны другие люди. 

Нельзя допускать ситуацию, 

если человек хотел бы торговать 

в ларьке, но по причине того, что 

там холодно, он решает окончить 

педагогический университет и 

работать в классе, где тепло. 

Нельзя с такими настроениями 

идти работать в школу. Нужно 

понимать, что главное в работе 

учителя сегодня – это возмож�

ность видеть, как под твоим 

влиянием меняются люди, как 

они становятся лучше. Вот если 

человеку интересно видеть, как 

можно повлиять на другого, ка�

ким образом можно сделать его 

лучше, как можно передать ему 

то, что для тебя очень важно, то  

данную профессию действитель�

но стоит выбрать.

� А как же финансовая 

сторона вопроса?

� Я не думаю, что профессия 

учителя когда�нибудь будет очень 

доходной, более доходной, чем 

торговля на рынке. И поэтому на 

Ваш вопрос отвечу так. Может, 

я бы и выбрал учительскую про�

фессию нынче, но уже исходя 

из сегодняшнего опыта. Мне 

нравится заниматься работой, 

когда я вижу плоды своего труда 

не в виде сделанных кирпичей и 

табуреток, а в виде среды, в кото�

рой я работаю, в которой я живу. 

Нравится видеть изменения в 

людях, которые окружают меня. 

Так что да, Вы меня уговорили, я 

бы поступил в педагогический!

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ»

РАЗГОВОР    С      РЕКТОРОМ

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ВРУЧЕ�
НИЕ МЕДАЛИ «ЗА ЗАСЛУГИ 
В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ И 
НАУКИ» ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СО�
ВЕТА ФЕДЕРАЦИИ СЕРГЕЮ 
МИХАЙЛОВИЧУ МИРОНОВУ 
В РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА
9 апреля в читальном зале Фунда�

ментальной библиотеки Герценовского 
университета прошло торжественное 
вручение медали «За заслуги в сфере 
образования и науки» Председателю 
Совета Федерации Сергею Михайло�
вичу Миронову.

В программе мероприятия: зна�
комство с Фундаментальной библио�
текой университета им. А.И. Герцена 
– одной из самых больших универси�
тетских библиотек России, и вручение 
Сергею Миронову высшей награды 
университета – медали «За заслуги в 
сфере образования и науки». Кроме 
того, Сергей Михайлович принял учас�
тие во встрече со студентами универ�
ситета, в ходе которой были прочитаны 
доклады о проблемах образования и 
социально�политическом состоянии 
страны. Студенты университета смог�
ли задать Сергею Миронову вопросы, 
касающиеся настоящего и будущего 
российского образования и других 
интересующих их тем. 

Также университету и студентам 
были вручены сборники статей Д.С. 
Лихачева и В.В. Колесова – издания 
Благотворительного фонда «Мир книж�
ной культуры» памяти Д.С. Лихачева, из�
дательский совет которого возглавляет 
С.М. Миронов. 

ОБЩЕВУЗОВСКИЙ КРУГЛЫЙ 
СТОЛ «ЗДОРОВЬЕ ОБУЧАЮ�
ЩИХСЯ КАК ОСНОВА БЕЗО�
ПАСНОСТИ ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬ�
НОСТИ»
7 апреля в Герценовском универ�

ситете на базе факультета безопас�
ности жизнедеятельности прошел 
круглый стол «Здоровье обучающихся 
как основа безопасности жизне�
деятельности», посвященный Дню 
здоровья Всемирной организации 
здравоохранения. В этом году факуль�
тет безопасности жизнедеятельности 
проводит круглый стол под девизом 
«Охрана обеспечения безопасности 
жизнедеятельности медицинских 
учреждений в очагах чрезвычайных 
ситуаций» и «Здоровье обучающихся 
как основа безопасности жизнеде�
ятельности».

56�Я ВСЕРОССИЙСКАЯ НА�
УЧНО�ПРАКТИЧЕСКАЯ КОН�
ФЕРЕНЦИЯ ХИМИКОВ С 
МЕЖДУНАРОДНЫМ УЧАС�
ТИЕМ «АКТУАЛЬНЫЕ ПРО�
БЛЕМЫ ХИМИЧЕСКОГО И 
ЕСТЕСТВЕННОНАУЧНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ»
8 апреля в Герценовском универ�

ситете на базе кафедры методики 
обучения химии состоялась 56�я 
всероссийская научно�практическая 
конференция химиков с международ�
ным участием «Актуальные проблемы 
химического и естественнонаучного 
образования».

ЕЖЕГОДНАЯ ВСЕРОССИЙС�
КАЯ НАУЧНО�МЕТОДИЧЕС�
КАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ LXII 
ГЕРЦЕНОВСКИЕ ЧТЕНИЯ 
«ГЕОГРАФИЯ: ПРОБЛЕМЫ 
НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ»
9 апреля состоялась ежегодная 

Всероссийская научно�методичес�
кая конференция LXII Герценовские 
чтения «География: проблемы науки 
и образования», которая уже более 60 
лет проводится в Санкт�Петербурге на 
факультете географии РГПУ им. А.И. 
Герцена. По итогам конференции из�
даётся сборник докладов. Основными 
направлениями работы конференции 
являются: «Физическая география: 
научные направления и методы ис�
следования»; «Оптимизация природо�
пользования и охрана окружающей 
среды»; «Антропогенная трансформа�
ция ландшафтов и урбанизированные 
территории»; «Геоэкология и ее место 
в географии»; «Развитие социально�
экономических систем и географичес�
кие аспекты глобализации»; «Иннова�
ционные технологии и традиционные 
подходы в географическом образо�
вании»; «Учебные полевые практики 
по географическим дисциплинам: 
проблемы и перспективы»; «Туризм и 
образование».

Отдел общественных связей, 
рекламы и выставочной 

деятельности

5 МАЯ
Музыкальное собрание. Па�

мяти член�корреспондента 

РАО, академика МАНПО, до�

ктора педагогических наук, 

профессора Н.А. Терентьевой

Место проведения: пер. 

Каховского, 2, Концертный 

зал. 

Контактное лицо: про�

фессор каф. музыкального 

воспитания и образования М.А. 

Лобанов, т. 350�96�52.

12 МАЯ 
Творческий концерт пре�

п о д а в а т е л е й  к а ф е д �

ры.  Концерт  педагогов

Место проведения: пер. Ка�

ховского, 2, Концертный зал. 

Контактное лицо: доцент 

каф. музыкально�инструмен�

тальной подготовки Ю.В. Болотов, 

т. 350�24�01.

12–13 МАЯ
Международная конфе�
ренция «Актуальные про�
блемы обучения физике в 
средней и высшей школе» 

Место проведения: наб. р. 
Мойки, 48, к. 2, ауд. 351, 354. 

Контактное лицо: профес�
сор каф. методики обучения 
физике С.В. Бубликов, т. 314�
48�85, доб. 20�66. 

13–15 МАЯ
11�я российско�американ�

ская научно�практическая 

конференция «Актуальные 

вопросы современного уни�

верситетского образования»

Место проведения: наб. р. 

Мойки, 48, к. 4, клуб: Голубой 

зал;  к.1; к.2; к. 11; к. 14; пер.

Каховского, 2; пр. Стачек, 30; Ка�

занская ул., 6, управление меж�

дународного сотрудничества. 

Контактное лицо: дирек�

тор Лингвистического центра 

Н.В. Баграмова, т. 314�78�59; 

доцент каф. 2�го иностранно�

го языка О.О. Новосельцева, 

т. 570�43�90.

13–15 МАЯ 
«Моя инициатива в обра�

зовании» .  Молодежный 

форум победителей кон�

курса социально значи�

мых студенческих проектов 

Место проведения: наб. р. 

Мойки, 48,  к. 4, клуб: Дискусси�

онный зал. 

Контактное лицо: дирек�

тор научно�практического цен�

тра развития воспитательной 

деятельности Р.У.Богданова, 

т. 571�90�92.

18 МАЯ 
Санкт�Петербург в произ�

ведениях искусства. Посто�

янно действующий семинар 

Место проведения: Инже�

нерная ул., 2, Русский музей.

Контактное лицо: доцент 

каф. художественного образо�

вания ребенка Р.Н. Смирнова,

т. 252�58�29.

19 МАЯ
Герценовская педагоги�

ческая олимпиада «Шко�

ла – университет – школа». 

Место проведения: наб. р. 

Мойки, 48, к. 4, клуб: Голубой 

зал. 

Контактное лицо: доценты 

каф. педагогики Э.В. Балакире�

ва, И.В. Гладкая, О.Б. Даутова,

т. 312�16�87.

19 МАЯ 
Всероссийская конферен�
ция «Проблемы культур�
ной политики в России. II 
К а г а н о в с к и е  ч т е н и я » 

Место проведения: наб. р. 

Мойки, 48, к. 4, клуб: Дискусси�

онный зал.

Контактное лицо: зав. каф. 

теории и истории культуры Л.М. 

Мосолова, т. 232�34�95.

20 МАЯ
Межвузовская конференция 

«Международно�правовые 

механизмы защиты прав че�

ловека. К 60�летию Всеобщей 

декларации прав человека» 

Место проведения: наб. р. 

Мойки, 48, к. 20, ауд. 229. 

Контактное лицо: доцент 

каф. международного права К.Б. 

Константинов, т. 314�47�90.

9 МАЯ
64�Я 

ГОДОВЩИНА 

ВЕЛИКОЙ 

ПОБЕДЫ

14
МАЯ
212 ЛЕТ 

Герценовскому 

университету

21 МАЯ 
Межвузовская конференция 

«Музыкотерапия в образо�

вании: теория и практика». 

Место проведения: пер. 

Каховского, 2, Конференц�зал.

Контактное лицо: профес�

сор каф. музыкально�инстру�

ментальной подготовки А.С. 

Клюев, т. 350�24�01.

22�23 МАЯ 
Международная конферен�

ция «Проблемы, тенденции, 

перспективы гимнастики» 

Место проведения: наб. р. 

Мойки, 48, к. 4, клуб: Дискусси�

онный зал. 

Контактное лицо: про�

фессор каф. гимнастики А.Н. 

Кислый, т.  571�45�76.

27 МАЯ 
М е ж в у з о в с к и й  с е �

минар «Качество уп�

р а в л е н и я :  м е ж д и с �

циплинарный синтез» 

Место проведения: наб. 

р. Мойки, 48, к. 4, клуб: Дис�

куссионный зал.  

Контактное лицо: зав. 

каф. управления персоналом 

О.Я. Гелих, т. 314�60�42.
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ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÛÉ ÏÐÎÅÊÒ ÇÀÂÅÐØÅÍ: ÊÀÊÎÂ ÐÅÇÓËÜÒÀÒ?

Р
ешением комис�
сии деятельность 
РГПУ им. А. И. Гер�
цена по реализа�

ции инновационной образо�
вательной программы «Созда�
ние инновационной системы 
подготовки специалистов в 
области гуманитарных техно�
логий в социальной сфере» (в 
рамках приоритетного нацио�
нального проекта «Образова�
ние») признана успешной и 
оценена положительно. Итак, 
каковы же основные значи�
мые результаты программы?

ИННОВАЦИИ В 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Основой инновационной 

программы университета 
было создание системы под�
готовки специалистов в облас�
ти гуманитарных технологий в 
социальной сфере. Для этой 
цели за два года реализации 
программы наши преподава�
тели разработали 39 новых 
авторских образовательных 
модулей (один инвариантный 
– «Методология гуманитар�
ного исследования в соци�
альной сфере», и 38 вариа�
тивных – например, «Техно�
логии адаптации мигрантов», 
«Технологии волонтерской 
деятельности в социальной 
сфере», «Технологии психо�
логической помощи семье», 
«Технологии формирования 
политической, этнической и 
религиозной толерантности» 
и т. д.). Все разработанные мо�
дули имеют сопоставляемый 
формат, который позволяет 
формировать из них индиви�
дуальные образовательные 
«маршруты» для каждого 
обучающегося. 

Созданные образователь�
ные модули уже встроены 
в 50 образовательных про�
грамм подготовки магистров 
(по 14 направлениям), в их 
апробации приняли участие 
все факультеты и институ�
ты университета. В октябре 
2008 года образовательные 
модули были представлены в 
Москве на Х юбилейной все�

30 января 2009 года в Москве, в Минис�

терстве образования и науки состоялось 

заседание конкурсной комиссии, подводя�

щей итоги инновационных образовательных 

программ, реализованных в российских вузах в 2007�2008 го�

дах. Результаты инновационной программы нашего университета 

признаны соответствующими целям и задачам этого масштабного 

проекта федерального уровня. 

российской 
в ы с т а в к е �
форуме «Об�
разовательная 
среда 2008». По 
итогам конкурса, 
проведенного в 
рамках выставки, 
Герценовский уни�
верситет стал обла�
дателем двух дипломов 
– «За комплект образова�
тельных модулей “Гуманитар�
ные технологии в социальной 
сфере» и «За достойное пред�
ставление инновационных 
проектов».

Все разработанные модули 
обеспечены учебно�методи�
ческими комплексами, число 
авторов которых в 2007 году 
составило 160 человек из 
17 структурных подразде�
лений, а в 2008 году — 200 
человек, представителей 23 
подразделений университета. 
Учебно�методические комп�
лексы изданы и доступны в 
Фундаментальной библиотеке 
имени императрицы Марии 
Федоровны, в отраслевых биб�
лиотеках университета и на 
кафедрах, осуществляющих 
подготовку по этим направ�
лениям.    

УНИВЕРСИТЕТ КАК 

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ 

ЦЕНТР
Научно�методическое со�

провождение инновационной 
образовательной программы 
обеспечило развитие нового 
междисциплинарного науч�
ного знания по комплексным 
проблемам жизнедеятельнос�
ти человека в поликультурном 
информационном обществе 
социальных коммуникаций, 
понимания смыслов культуры, 
собственного Я, других людей, 
обновления содержания сов�
ременного образования.

Инновационная програм�
ма, как свидетельствует ста�
тистика, позволила сущест�
венно повысить активность 
преподавательского состава 
университета по участию в 
научных исследованиях. На 
основе проведенных исследо�

ваний (а это больше 40 про�
ектов различной тематики) 
разработано и создано более 
380 научно�методических и 
учебных материалов, инно�
вационных учебных пособий, 
мультимедийных учебных 
комплексов. Уже в первый год 
в междисциплинарных иссле�
дованиях по интегрированной 
теме «Междисциплинарность 
современного гуманитарного 
знания: фундаментальные и 
прикладные исследования в 
проблемном поле гуманитар�
ных технологий» приняли учас�
тие 228 человек. В 2008 году 
число участников в междис�
циплинарных исследованиях 
по интегрированной теме «От 
теории коммуникации и гер�
меневтики к гуманитарным 
технологиям в образовании и 
социальной сфере» составило 
449 человек.

Отличительной особен�
ностью организации научных 
исследований в рамках инно�
вационной программы стало 
формирование междисцип�
линарных исследовательских 
коллективов. Всего в прове�
дении исследований в сфере 
образования, теории комму�

никации и коммуникативных 
стратегий, культурологии, 
социологии, менеджмента 
организации и других наук 
приняло участие более 60% 
всех кафедр университета; 
активно участвовали и моло�
дые специалисты, в том числе 
аспиранты и студенты. По их 
результатам, в 2007–2008 
гг. в свет вышла серия науч�
но�методических материалов 
«Междисциплинарные ис�
следования и гуманитарные 
технологии» � всего 71 книга. 
Некоторые из них уже сегодня 
получили высокую оценку про�
фессионального сообщества. 
Так, шесть книг этой серии 
получили дипломы победите�
лей и лауреатов конкурса на 
лучшую научную книгу 2007 
года, проведенного Фондом  
развития отечественного об�
разования. Книга «Создание 
событий: гуманитарные техно�
логии в корпоративных комму�
никациях» стала победителем 
Всероссийского конкурса, 
проведенного в 2008 году 
Российской ассоциацией по 
связям с общественностью 
(РАСО), в номинации «Лучшая 
работа по теории PR». Книга 

«Вымышленные существа 
эпохи масс�медиа: Россия, 
21 век (Энциклопедия для 
социально�гуманитарной 
интеллигенции)» получила 
Национальную премию в об�
ласти развития общественных 
связей «Серебряный лучник» 
(номинация – «Лучшая работа 
по теории»), а студенческий 
коллектив авторов этой книги 
награжден специальным дип�
ломом Центрально�Черно�
земной региональной премии 
в области развития связей с 
общественностью RuPor.

На научно�методичес�
кие материалы, изданные по 
результатам исследований, 
получено более 150 пись�
менных отзывов и рецензий 
из российских и зарубежных 
вузов, академических учреж�
дений, органов власти, ком�
мерческих компаний.

ИНФОРМАЦИОННАЯ 

СРЕДА СОВРЕМЕННОГО 

ВУЗА
Ус п е ш н о с т ь  р е а л и �

з а ц и и  и н н о в а ц и о н н о й 
программы во многом оп�

ределялась готовностью 
всего персонала университета 
к деятельности в новых усло�
виях, к восприятию инноваций, 
готовностью к изменениям и 
саморазвитию. Важную роль 
в этом процессе сыграла орга�
низация продуманной систе�
мы корпоративного обучения 
сотрудников всех уровней, 
ориентированной как на цели 
и задачи инновационной про�
граммы, так и на индивидуаль�
ные запросы и потребности. 

Всего в течение 2007–
2008 гг. в рамках инновацион�
ной программы прошли обуче�
ние более 2500 сотрудников. 
Особенностью созданной у 
нас системы повышения ква�
лификации является то, что 
мы пошли по пути самообу�
чения, взаимообучения пре�
подавателей и сотрудников 
(практически не обращаясь 
к консалтинговым фирмам). 
Вместе с тем, внешние спе�
циалисты тоже привлекались 
к повышению квалификации 
наших преподавателей по 
отдельным направлениям 
(проектный менеджмент, ин�
формационные технологии, 
современная деловая комму�

никация, кросс�культурная 
коммуникация и пр.).

Важным оказалось то, что 
инновационная программа 
дала возможность большому 
количеству преподавателей, 
в том числе молодых специ�
алистов, организовать крат�
ковременные стажировки 
в российских и зарубежных 
вузах. Список зарубежных 
вузов�партнеров нашего уни�
верситета по повышению 
квалификации (в том числе 
по принципу advanced studies) 
пополнился университетами 
Базеля и Женевы (Швей�
цария), Парижа (Париж IV, 
Париж V, Париж VIII), Конс�
танца, Тюбингена и Мюнхена 
(Германия), Хельсинки и Турку 

(Финляндия), Осло и Стокголь�
ма (Норвегия) и многими дру�
гими. Во время зарубежных 
стажировок преподаватели 
и сотрудники университета 
не только познакомились с 
разнообразным опытом за�
рубежных коллег, но и смогли 
установить новые контакты, 
которые обещают перерасти 
в перспективные совместные 
научные и образовательные 
проекты. 

Существенное влияние 
реализация инновационной 
образовательной программы 
оказала на развитие мате�
риально�технического и ин�
формационного обеспечения 
образовательного процесса. 
Так, за два года на разных фа�

культетах модернизировано 
почти 250 учебных аудиторий, 
93 аудитории оборудованы 
современными аудиовизуаль�
ными средствами (среди них 
– интерактивные планшеты, 
большие экраны, документ�
камеры и пр.), 37 аудиторий 
оснащены системами видео�
конференцсвязи, открыты 
новые компьютерные классы. 
Кроме того, расширилось чис�
ло учебных курсов, обучение 
по которым осуществляется 
с использованием информа�
ционно�коммуникационных 
технологий; разработаны и 
внедрены новые магистерс�
кие программы IT�профиля.

По итогам реализации 
инновационной программы 
значительно расширились 
ресурсы информационно�
библиотечной системы уни�
верситета, которая пополни�
лась библиографическими, 
полнотекстовыми и навигаци�
онными базами по проблемам 
гуманитарных технологий, В 
2007�2008 гг. фонд Фун�
даментальной библиотеки 
имени императрицы Марии 
Федоровны пополнился более 
чем на 20 тысяч наименова�

ний современной учебной и 
научной литературы. 

Сегодня с удовольствием 
можно констатировать, что 
план реализации инноваци�
онной образовательной про�
граммы выполнен, а по мно�
гим направлениям даже пе�
ревыполнен. Инновационная 
образовательная программа 
стала мощным импульсом 
для того, чтобы наш универ�
ситет и дальше двигался по 
пути обновления средней и 
высшей школы. За время ре�
ализации программы универ�
ситет активно расширял круг 
стратегических партнеров: 
только в 2007�2008 гг. за�
ключено более 80 договоров 
о совместной деятельности с 
вузами России и зарубежья, 
со школами,  органами власти 
и различными фирмами. 167 
изданий научной, учебной и 
методической литературы 
регулярно экспонировались 
на городских и всероссийских 
выставках.   

Разработки, выполнен�
ные в рамках инновационной 
программы, чрезвычайно 
востребованы и удостоены 
наград на региональном и 
федеральном уровнях. Можно 
только сказать, что на сегод�
няшний день на книги, издан�
ные в рамках инновационной 
программы, поступило более 
200 заявок. Отдельного упо�
минания заслуживает тот 
факт, что Глобальная сеть ин�
новационных университетов, 
ознакомившись с результа�
тами программы, предложила 
университету способствовать 
как можно более широкому их 
распространению в качестве  
передового опыта в мировом 
образовании.

Все участники программы 
получили сертификаты за 
подписью ректора Г.А. Бор�
довского, подтверждающие 
эту деятельность. На первом в 
2009 году заседании Ученого 
совета университета почетны�
ми грамотами были награж�
дены штатные сотрудники 
дирекции инновационной 
образовательной программы: 
менеджер И.В. Головина, ве�
дущие специалисты Н.О. Ве�
рещагина и С.А. Жадовская, 
секретарь Т.Ю. Жукова. 

Поздравляем всех учас�
тников инновационной про�
граммы с успешным завер�
шением напряженной, но 
интересной и плодотворной 
работы! Верим, что в будущем 
наш университет ждут новые 
перспективные проекты, ко�
торые будут столь же удачно 
воплощены коллективом гер�
ценовцев.  

ДИРЕКЦИЯ 
ИННОВАЦИОННОЙ 

ПРОГРАММЫ 

А. ФУРСЕНКО,

министр образования и науки РФ
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ÑÂÅÒ Â ÊÎÍÖÅ ÒÎÍÍÅËß ÄËß ÂÛÑØÅÃÎ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈß
В эпоху экономических потрясений, которые сейчас переживает весь мир, воз�

росла ценность специалистов не только с солидным опытом работы, но и с не�

обходимым для той или иной вакансии высшим образованием. Чтобы убедиться 

в справедливости выводов этого исследования, накануне дня рождения Герце�

новского университета корреспондент «Педагогических вестей» Алексей Беляков 

поинтересовался у известных петербуржцев и россиян, насколько, на их взгляд, 

велик престиж высшего образования в современной России.

А ТАКЖЕ ВЫСОКООБРАЗОВАННЫЕ 
РЕСПОНДЕНТЫ (79%). 

ÈÑÑËÅÄÎÂÀÍÈÅ ÈÑÑËÅÄÎÂÀÍÈÅ 
ÂÑÅÐÎÑÑÈÉÑÊÎÃÎ ÖÅÍÒÐÀ ÂÑÅÐÎÑÑÈÉÑÊÎÃÎ ÖÅÍÒÐÀ 

ÈÇÓ×ÅÍÈß ÎÁÙÅÑÒÂÅÍÍÎÃÎ ÈÇÓ×ÅÍÈß ÎÁÙÅÑÒÂÅÍÍÎÃÎ 
ÌÍÅÍÈß (ÂÖÈÎÌ)ÌÍÅÍÈß (ÂÖÈÎÌ)

Как показывает проведенное в конце прошлого года исследование Всероссийского центра 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ), диплом об окончании вуза по�прежнему является 
заветной целью для многих россиян.  В частности, по данным ВЦИОМ, подавляющее большинс�
тво наших соотечественников считает, что 

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ ОБЕСПЕ�
ЧИВАЕТ ЧЕЛОВЕКУ УСПЕШНУЮ 
КАРЬЕРУ И ОБЛЕГЧАЕТ ДОСТИЖЕ�
НИЕ ЖИЗНЕННЫХ ЦЕЛЕЙ (76%). 

76%

ПРИЧЕМ НАИБОЛЕЕ АКТИВНО ЭТОТ 
ТЕЗИС ПОДДЕРЖИВАЮТ ЛЮДИ С 
НИЗКИМ УРОВНЕМ ОБРАЗОВАНИЯ 
(80%),

МИХАИЛ БОРЗЫКИН, 
РОК�МУЗЫКАНТ, 
ЛИДЕР ГРУППЫ «ТЕЛЕВИЗОР»

Н
а мой взгляд, процесс 

получения высшего об�

разования в нынешней 

России слишком формализован. 

Я имею в виду то, что для многих 

людей высшее образование – 

всего лишь путь к заветной короч�

ке. Удручает то, что большинство 

выпускников вузов не работает 

по полученной специальности, это 

одна из серьезнейших проблем, 

связанных с получением высшего 

образования, и индикатор того, 

что в стране не все в порядке. То 

есть люди идут учиться в вузы 

потому, что понимают: без дипло�

ма тебя на работу не возьмут, и 

в этом для них состоит ценность 

высшего образования. При этом 

человека, обучающегося в вузе, 

не волнует, по специальности он 

будет работать или нет. 

АРТЕМИЙ ТРОИЦКИЙ, 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК

Н
ачнем с того, что под 

высшим образовани�

ем можно понимать 

разные вещи. Для кого�то это 

реально полученные знания, для 

кого�то – формально полученная 

корочка, для кого�то – стимул для 

дальнейшего развития. Так или 

иначе, судя по тому, как преуспе�

вают в жизни люди, которые не 

имеют высшего образования, его 

ценность в современной России 

не очень велика.

АНДРЕЙ КИВИНОВ,

ПИСАТЕЛЬ

К
ак мне кажется, цен�
ность высшего образо�
вания в нашей стране 

сейчас так же велика, как и во 
времена СССР. Как раньше люди 
с уважением смотрели на «короч�
ки», так и в наше время смотрят. 
Главным аргументом в пользу 

этого утверждения, по моему мне�
нию, является постоянный рост 
количества вузов в России. Хотя, 
на мой взгляд, это не приводит к 
улучшению качества образова�
ния. Хорошо, когда меньше, да 
лучше. 

ЛЕВ ЩЕГЛОВ, 
РЕКТОР ПЕТЕРБУРГСКОГО ИНСТИТУТА 
ПСИХОЛОГИИ И СЕКСОЛОГИИ

Ц
енность истинного 

высшего образования 

в нынешнее время ве�

лика как никогда, так как сейчас 

наблюдается снижение не только 

общего образовательного, но и 

культурного уровня. А псевдооб�

разование (в процессе получе�

ния которого можно учиться не 

учась), на мой взгляд, не стоит и 

тех денег, которые за него платят 

студенты. Хочется надеяться на 

то, что мировой финансовый 

кризис приведет к увеличению 

ценности высшего образования 

в глазах россиян. 

ДМИТРИЙ ШАГИН,
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ «МИТЬКИ»,ХУДОЖНИК

Я 
уверен, что в России 
прекрасное академи�
ческое высшее образо�

вание, которое каждому в жизни 
пригодится. У меня, к сожалению, 
такого образования нет, но его 
получили мои дети, из�за чего я 
очень счастлив. Вообще я призы�
ваю всех быть интеллигентными! 
А быть интеллигентным без 
высшего образования, думаю, 

достаточно сложно. Плюс для вос�
питания интеллигентного челове�
ка и у его родителей должно быть 
высшее образование. Насколько 
я знаю по рассказам моих друзей, 
у которых есть дети, современная 
молодежь стремится к получению 
высшего образования. Поэтому, 
на мой взгляд, престиж его в 
современной России достаточно 
велик.   

С
овременная российская 
молодежь действитель�
но активно стремится к 

получению высшего образования, 
но чаще всего выбирает будущую 
специальность не по призва�
нию, а из соображений выгоды. 
Благодаря тому, что в России 
стало возможно учиться в вузах 
за деньги, в учебные заведения 
приходят люди, которые учиться 
не готовы. В результате даже 
после получения высшего обра�
зования у таких людей не развита 
душа, они обладают прикладны�
ми знаниями, а способность 

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА, 

НАРОДНАЯ АРТИСТКА РОССИИ

анализировать мир вокруг у них 
отсутствует. Именно такие люди, 
на мой взгляд, и составляют тот 
пласт, который называется офис�
ным планктоном. К тому же мне 
не очень понятны многие специ�
альности, которые можно освоить 
в процессе учебы в современных 
вузах. Например, что означает 
название специальности «управ�
ление предприятием»? Речь идет 
об управлении стадионом или 
заводом? Гораздо понятнее для 
меня такие специальности, как 
учитель, врач и музыкант. 

80%

44% СЧИТАЮТ, ЧТО ДЛЯ УДАЧНОЙ 
КАРЬЕРЫ ДИПЛОМ О ВЫСШЕМ ОБ�
РАЗОВАНИИ ВСЕ ЖЕ НЕОБХОДИМ 
(48% ИЗ ЭТИХ 44% – ВЫСОКООБРА�
ЗОВАННЫЕ ГРАЖДАНЕ). 

79%

45% РОССИЯН ПОЛАГАЮТ, ЧТО В 
НАШЕ ВРЕМЯ МОЖНО СДЕЛАТЬ 
УДАЧНУЮ КАРЬЕРУ И БЕЗ ВЫСШЕ�
ГО ОБРАЗОВАНИЯ.

45%

44%

П
редложение пре�

зидента любопыт�

но, прежде всего, 

самой идеей об�

ратить внимание на педагогов. 

После Года молодежи, которым 

является нынешний 2009�й, 

2010 год изначально планирова�

лось объявить Годом ветеранов 

Великой Отечественной войны 

– стоит напомнить, что 9 мая 

2010 года исполняется 65 лет 

со дня Победы. Однако ветеранов 

попросили подождать, впрочем, 

как и литературную обществен�

ность, предпринимавшую попыт�

ки объявить 2010�й Годом Льва 

Николаевича Толстого.  

«Государство сделает все 

возможное, чтобы учитель стал 

уважаемой фигурой в обществе, 

но при этом педагоги должны 

внимательно относиться к своим 

ученикам», – отметил Дмитрий 

Медведев. Данное заявление 

Президента поспешили одобрить 

даже многие оппоненты действу�

ющей власти. Впрочем, удастся 

ли реализовать позитивные и 

своевременные меры, о которых 

говорил Дмитрий Анатольевич, 

покажет время. А в данный мо�

мент стоит проанализировать 

то, чем нам грозит Год учителя, и 

юмор здесь совершенно неумес�

тен. Один из высокопоставленных 

чиновников Комитета по науке и 

высшей школе Правительства 

Санкт�Петербурга, специально 

комментируя для «Педагоги�

ческих вестей» предложения 

Президента Д.А. Медведева, 

отметил, что от проведения Года 

учителя не стоит ждать каких�то 

фантастических результатов 

в плане повышения качества 

обучения в российской школе. 

Речь идет, прежде всего, о со�

здании положительного имиджа 

российской школы без каких–то 

глубоких изменений ее формы и 

содержания. 

Действительно, по итогам за�

седания Совета при Президенте 

России по науке, технологиям и 

образованию, которое прошло 

15 октября 2008 года, Дмитрий 

Медведев утвердил перечень 

поручений Правительству РФ, 

из которых видно, что предлагае�

ÏÎÇÈÒÈÂÍÛÉ 
ÎÁÐÀÇ Ó×ÈÒÅËß

Президент России Дмитрий Медведев предложил объявить 2010 

год Годом учителя, что было отмечено в ежегодном послании 

Федеральному собранию. Как подчеркнул Медведев, государс�

тво должно сделать все возможное для того, чтобы учитель стал 

уважаемой фигурой в обществе. 

мые меры настолько масштабны, 

что за годичный срок их вряд ли 

удастся реализовать, особенно 

учитывая финансовую нестабиль�

ность. Вопросов по поводу данных 

предложений в педагогической 

среде действительно много (сто�

ит хотя бы почитать постоянно 

действующий интернет�педсо�

вет). Для чего применять меры 

налогового стимулирования к 

организациям, осуществляющим 

ремонт и реконструкцию школ, 

когда строительный бизнес и так 

в целом живет неплохо? Зачем 

привлекать к работе в школе 

людей, заведомо не имеющих 

педагогического образования? 

Не будут ли это неудачники, прос�

то не нашедшие себя в той или 

иной сфере? Ведь известно, что 

настоящие профессионалы, как 

правило, люди успешные, востре�

бованные и  занятые, и вряд ли 

они найдут в себе силы за скром�

ную плату тратить время на веде�

ние занятий в школах, особенно 

на постоянной основе. Учитывая 

резкое падение уровня естествен�

нонаучного образования в школе, 

к работе с учащимися стоило при�

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ СОВЕТА ПО 

НАУКЕ, ТЕХНОЛОГИЯМ И ОБРАЗОВАНИЮ 

НА ГОД УЧИТЕЛЯ :

• Обеспечить разработку новых строительных норм и пра�

вил, а также современных типовых архитектурных проектов 

школьных зданий.

• Представить план проведения неотложных ремонтных 

работ в школьных зданиях, находящихся в аварийном состо�

янии, определив объемы и источники финансирования.

• Подготовить и представить предложения, касающиеся 

мер налогового стимулирования организаций, осуществляю�

щих строительство и реконструкцию школ, создание инже�

нерной и школьной инфраструктур.

• Разработать меры, направленные на привлечение к 

преподавательской работе в общеобразовательных школах 

специалистов из различных сфер экономики.

• Разработать комплекс мероприятий, направленных на 

формирование позитивного образа учителя в общественном 

сознании.

• Разработать предложения по модернизации системы 

профессиональной подготовки, переподготовки и аттестации 

учителей общеобразовательных школ, в том числе на базе 

ведущих университетов и научных организаций.

• Рассмотреть вопрос о введении годовой интернатуры 

для выпускников педагогических вузов, включающей про�

хождение практики в школах.

влечь не только специалистов из 

различных сфер экономики, но 

и представителей науки: ученых, 

сотрудников исследовательских 

учреждений.  

Но самые серьезные дебаты 

вызвали пункты о формировании 

позитивного образа учителя в 

общественном сознании и о 

введении интернатуры при подго�

товке учителей. Фактически этим 

утверждается, что выпускники 

педвузов не отвечают социально�

му заказу. Но так ли это? Скорее, 

наоборот. И можно ли сформиро�

вать позитивный образ учителя, 

не изменив подход к школьному 

образованию вообще? Если все 

обучение в старших классах 

школы во многом сводится к 

подготовке к ЕГЭ, то требовать 

от учителя лишь по мере воз�

можности скрасить эту рутину, 

наверное, бессмысленно.

Несмотря на все вышес�

казанное, достигнуто главное 

– впервые за последние годы на 

государственном уровне были 

затронуты проблемы учителей. 

Антон ДЕРКАЧ,

корреспондент «ПВ»  
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С
ам термин «модуль» 

произошел от латин�

ского слова modulus, 

которое переводится 

как мера, «в художественном 

формообразовании – величина 

(наименьший размер) или какой�

либо из элементов формы, ус�

ловно принимаемый за единицу, 

целое (кратное) число раз, повто�

ряющийся в других ее измерени�

ях». Работы, которые показаны на 

выставке, как раз и представляют 

собой многочисленные комби�

нации различных модулей, от 

единого для всех студентов фор�

мата планшетов � 50 x 50 см, до 

основных элементов композиций. 

Но вначале – предыстория появ�

ления самой концепции выставки.

В текущем семестре студентам 

было дано учебное эксперимен�

тальное задание. По замыслу оно 

должно было стать своеобразной 

моделью не только всего проект�

ного процесса, но и включать ре�

ализацию готового проекта. Одна 

из главных идей � организовать 

и сплотить студентов единой 

целью, а именно созданием вы�

ставочных объектов и непосредс�

твенной реализацией самой вы�

ставки. То есть не было известно, 

где будет развернута экспозиция, 

но то, что форма подачи не просто 

обычный семестровый просмотр, 

а концептуальная выставка, было 

ясно изначально.  

В процессе прохождения пол�

ного цикла задания студенты 

комплексно решали практически 

все задачи, которые могут, в той 

или иной степени, быть и в реаль�

ной практике проектирования, а 

также реализации проекта. За�

мечательный философ дизайна 

Виктор Папанек как�то сказал: 

«Обучаться означает изменять�

ся. Обучение � процесс, в ходе 

которого окружающая среда из�

меняет обучающего, а учащийся 

изменяет ее. Другими словами, 

это интерактивный процесс». И 

действительно, в процессе обуче�

ния дизайну отдельному студенту 

полезно не обособляться, а нахо�

диться внутри творческого кол�

лектива, наблюдать, как работают 

его товарищи, и самому прини�

мать непосредственное участие 

в общей проектной деятельности, 

чувствуя себя частью единого 

процесса. Создание такого кол�

лективного творческого действия 

было одной из важнейших целей 

данного проекта. Но работа в кол�

лективе имеет и свои негативные 

стороны: студент может попасть 

под сильное воздействие автори�

тета однокурсников, кажущихся 

ему более талантливыми или 

опытными, и просто перестать 

замечать особенности своего 

индивидуального таланта. Препо�

давателю в данной ситуации не�

обходимо уметь рассмотреть то, 

что является отличительной чер�

той одного студента от другого, 

и подсказать, как максимально 

усилить это в его работе. Задача 

преподавателя в подобной ситуа�

ции главным образом состояла в 

анализе. Направление этого ана�

лиза, прежде всего, раскрытие не�

обычных способностей, которые 

сам студент может и не ощущать 

у себя или недооценивать. Андрей 

Мещанинов, талантливый прак�

тик �дизайнер, ученый, философ 

и опытный преподаватель, писал 

о коллективных процессах созда�

ния проектов, применявшихся 

в системе ВНИИТЭ 70�х годов 

прошлого столетия: «Понятие 

концепции крайне индивидуалис�

тично, хотя она может питаться 

идеями многих и коллективно 

обсуждаться. И все�таки она 

является порождением личности, 

в воображении которой возникла 

полная непротиворечивая карти�

на будущей реальности и план по 

ее осуществлению. Остальные 

участники должны следовать в 

фарватере выдвигаемой лиде�

ром концепции, стратегии и пути 

к цели, то есть довольствоваться 

ролью ведомых. Это порожда�

ет девальвацию собственного 

творческого «я» этих участников. 

Очень похоже на «режиссерский» 

театр. И конфликтно по сути». 

Зная об этом, стараясь избежать 

подобного эффекта девальвации 

собственного творческого «я», в 

этом проекте проводилась поли�

тика по снижению до разумного 

минимума возможного и впол�

не объяснимого собственного 

давления как преподавателя на 

студентов. Я пытался как можно 

бережнее обращаться с желани�

ями учеников, всячески поощряя 

и стимулируя их собственные 

идеи, но при этом как преподава�

тель все же иногда настаивал на 

тех решениях, которые, на мой 

взгляд, были наиболее полезны 

им же самим. То есть я исходил, 

главным образом, из интересов 

студента, а не из задач реали�

зации проекта как концепции. 

Концепция же задания благодаря 

своей универсальности позволя�

ла свободно варьировать очень 

разными текстурами, материа�

лами и техниками, используя их 

внутри общей конфигурации, без 

ущерба для цельности заплани�

рованной выставки. При этом 

существующие все же хоть и не 

жесткие, но границы, опять же 

исходя из учебных целей, должны 

были создать подобие тех ограни�

чений, с которыми можно столк�

нуться и в реальной практике. 

Все перечисленное выше явля�

ется далеко не полным перечнем 

того, что удалось реализовать сту�

дентам и мне как руководителю в 

учебных работах и самой выстав�

ке. По итогам открытия выставки 

«Модуль» будет возможность по�

делиться впечатлениями, а также 

дополнить картину некоторыми 

деталями, еще более раскрыва�

ющими суть концепции. 

Благодарю за содействие в 

организации выставки директо�

ра института детства Ноткину 

Нину Анатольевну и заместителя 

директора по воспитательной 

работе Кислинскую Светлану 

Антоновну.
Д.А. ЛАРЧЕНКО,

старший преподаватель 

кафедры ДПИ факультета 

изобразительного искусства

×ÒÎ ÒÀÊÎÅ «ÌÎÄÓËÜ»?
В конце марта в институте детства по адресу Московский пр., д. 80 открылась выставка под 

названием «Модуль». На ней представлены работы студентов отделения дизайна кафедры 

ДПИ факультета изобразительного искусства Российского государственного педагогического 

университета им. А.И. Герцена.

Завершенная композиция.

Маленький фрагмент.


